



# PRESENTACIÓN

Los estudios sobre Canadá han cobrado un gran interés entre los jóvenes latinoamericanos, como lo demuestra el contenido del presente número, resultado de distintas investigaciones de estudiantes latinoamericanos de maestría y doctorado. Los trabajos que figuran en este número fueron presentados en el Seminario Interuniversitario de Estudios Canadienses en América Latina (SEMINECAL), que es un foro creado especialmente para estudiantes latinoamericanos que hacen su tesis de maestría o doctorado sobre Canadá, o los estudios comparados.

Los temas que se abordan en esta nueva edición son diversos y de actualidad, como la política exterior de Canadá y la seguridad nacional; el cambio climático y los mercados de carbono, o los estudios comparados de Canadá y Brasil, en materia de petróleo, y la transferencia de tecnología de empresas canadienses a otros países. Desde luego, los temas literarios también llaman la atención de esta nueva generación de jóvenes canadianistas, por lo que también se contemplan en este ejemplar.

Los artículos contenidos en el presente número de *Perspectivas Colombo-Canadienses* son inéditos y pretenden la difusión de temas actuales, en ocasiones poco tratados sobre la realidad canadiense. También, contemplan un acercamiento cultural y académico de América Latina con Canadá, así como de fomento del conocimiento avanzado de los temas canadienses y de la agenda de cooperación en América Latina. En esta compilación se destaca la participación de dos autores europeos, como parte de una permanente colaboración del proyecto SEMINECAL con la Red Europea de Estudios Canadienses.

La política exterior y la seguridad nacional es un tema que atrae la atención de los estudiosos latinoamericanos por dos razones: primero, por el propio interés de Canadá en su seguridad nacional como potencia media (como se definió este país a partir del fin de la Segunda Guerra Mundial, en un intento por lograr un lugar en la arquitectura internacional de posguerra), y, segundo, porque este tema se relaciona con la seguridad nacional de una gran potencia: Estados Unidos, país con el que Canadá mantiene un fuerte vínculo económico y político, además de compartir espacio geográfico y medio ambiente.

Federmán Rodríguez, estudiante de la Universidad del Rosario en Colombia, muestra un interés particular por explicar la paradoja que enfrenta Canadá en la formulación de su política exterior y de seguridad nacional, y la estrecha relación con su vecino del sur. Para explicar esta paradoja, Rodríguez hace tres planteamientos: primero, la posición

de Canadá y el régimen de seguridad norteamericano; segundo, las relaciones de estos dos países en materia económica (que es un tema crucial para Canadá, dada la magnitud del intercambio comercial con Estados Unidos), y tercero, las posibilidades que tiene Canadá para actuar como potencia media.

Un segundo planteamiento que hace Rodríguez es que Canadá, aún con los fuertes vínculos económico-políticos que tiene con Estados Unidos, ha sido capaz de reafirmar su identidad nacional y, por lo tanto, su independencia de este país, a pesar de las tensiones que esto ha provocado. Lo anterior se debe a que Canadá ha procurado tener un liderazgo en el ámbito internacional, a través de la paz y la seguridad internacional, la construcción de esquemas multilaterales y la agenda de seguridad humana, desde el fin de la Segunda Guerra Mundial.

El cambio climático es un tema clave para Canadá, y cobra mayor importancia a partir de su salida del Acuerdo de Kyoto en la última reunión sobre cambio climático en diciembre de 2011. Canadá se había comprometido a reducir, en 2012, sus emisiones de gases de efecto invernadero en un 6%, en relación con los niveles de 1990; sin embargo, las perspectivas mostraban un incremento superior, por lo que prefirió salirse a tener que pagar multas millonarias.

Marcela López, de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP), en México, retoma el tema del cambio climático y los mercados de carbón en América del Norte. La autora plantea que ante la falta de compromiso por parte de los principales países emisores de gases de efecto invernadero, y de políticas nacionales claras al respecto, una alternativa que surge en América del Norte es el desarrollo de mercados transregionales de carbón, para que la adaptación al cambio climático sea lo menos costoso posible para las economías locales. Se entiende como mercados transregionales aquellos formados por las diversas provincias de Canadá y los diversos estados de la Unión Americana.

Marcela López analiza el desarrollo de los mercados de carbón en Estados Unidos y Canadá, y las políticas de convergencia y divergencia dentro de mercados locales de carbón (en los ámbitos provincial y estatal), a través de mecanismos de compensación, y también en los mercados secundarios. Destaca que uno de los problemas de estos mecanismos es el traslape en varios niveles, como es el relativo a los tiempos de cumplimiento de los diferentes mercados de carbón, así como las diferentes metas y compromisos de cada provincia y estado, los precios del carbón y el rango de gases de efecto invernadero.

Finalmente, la autora se pregunta si realmente estas iniciativas transregionales logran su objetivo en relación con el cambio climático. No obstante los enormes retos que representan, considera que este mecanismo abre canales de participación de gobiernos locales de forma alternativa.

Dentro de los estudios comparados, Henry Mora, de la Universidad Autónoma Metropolitana de México, hace un estudio comparativo de la industria petrolera en Canadá y Brasil, países cuyas economías son muy diferentes, y que, en los últimos tiempos, han desarrollado ampliamente este sector. El autor contempla algunas variables importantes en los dos países, lo que le permite hacer un estudio comparativo del mismo, tan importante para las dos economías. Canadá es uno de los mayores productores y exportadores de petróleo, y su producción es mayor que su consumo interno; por su parte, Brasil es el décimo consumidor a escala mundial, y, a pesar de su intenso desarrollo económico en las últimas décadas, logró que su producción fuera casi igual que su consumo en 2008.

El autor considera que la importancia de estos dos países en la industria del petróleo no se limita solamente a su capacidad de producción de crudo y a sus niveles de exportación e importación, sino también a sus capacidades para refinar el petróleo extraído y ponerlo en el mercado con un valor agregado. Mora resalta que en este último punto las diferencias no son tan considerables, para ser dos economías tan diversas. Asimismo, reconoce que es complejo decir cuál de los dos países tiene un mejor desempeño, pero considera que Canadá lleva un control más exhaustivo sobre su industria, y en el manejo de su balanza comercial petrolera, tanto de petróleo crudo como refinado.

Juana Hernández, de la Universidad Autónoma Metropolitana de México, aborda un tema de actualidad, como es el de la transferencia de conocimiento de la empresa transnacional canadiense Bombardier Aerospace, en México. Esta empresa es líder mundial en el diseño, fabricación de los servicios y productos innovadores para los mercados de la aviación, y es reconocida como el tercer mayor fabricante de aviones civiles a escala mundial. Bombardier abrió una serie de instalaciones manufactureras en materia de aeronáutica en México, en 2005, por lo que el interés de la autora es describir y analizar los impactos de los factores endógenos y exógenos que influyeron en la transferencia de conocimiento de Bombardier en México.

Juana Hernández analiza la articulación de los aspectos organizacionales, subjetivos y contextuales para explicar la transferencia de conocimiento, que se traduce en estándares de producción, organización del trabajo y relaciones laborales, entre otros aspectos convenientes para que Bombardier continúe establecida en México.

Para completar esta breve mirada a la realidad canadiense, dos autores europeos se adentran en aspectos históricos y culturales. A partir de dos cuentos de autores canadienses de finales del siglo XIX y principios del XX, Sarah Galletly, de la University of Strathclyde, nos habla de las preocupaciones de la época y sobre la susceptibilidad de las trabajadoras frente al romance de oficina y el acoso sexual, como punto de partida, en un momento de auge económico para Canadá. Se examina la presión para lograr la

independencia económica y la autonomía personal a través del trabajo de oficina, junto con la necesidad de ajustarse a las ideologías culturales del momento, que planteaban que el destino de las mujeres debía estar centrado en el matrimonio y los niños. Este artículo también explora si la llamada “ficción de oficina” se presenta como un sitio de crecimiento y autonomía potencial para las mujeres, o más bien como un espacio hostil y peligroso, del que debe escapar tan pronto como sea posible.

Finalmente, László Zsolt Zságer, de la Pazmany Peter Catholic University, a partir de un estudio antropológico, nos presenta un artículo sobre la última cultura paleo esquimal del ártico canadiense y Groenlandia; los vínculos de estas con las poblaciones nativas de Asia y sus sistemas de creencias, los cuales, en la opinión del autor, no se pueden comprender sobre la base de los hallazgos arqueológicos y las analogías etnográficas remotas.

**Delia Montero Contreras**

**Raúl Rodríguez Rodríguez**

Coordinadores del SEMINECAL